



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Sede del Caribe registra importante crecimiento en la cantidad de investigación que realiza en la región

Aumento de proyectos de investigación es tanto cuantitativo, como cualitativo

15 DIC 2021 Ciencia y Tecnología



Al reforzar la investigación, la Sede del Caribe pretende contribuir con el desarrollo de propuestas innovadoras, que promuevan el crecimiento de la provincia de Limón. Foto Laura Rodríguez.

Fortalecer el área de investigación en la Sede del Caribe fue una decisión que hoy brinda frutos, pues fue nombrada por la **Vicerrectoría de Investigación** como la **sede regional de la Universidad de Costa Rica (UCR)** con mayor crecimiento en cantidad de investigaciones.

“El lema de esta gestión es cerrar el enseñadero y abrir la academia, lo que implicó priorizar o dar énfasis a la investigación, que históricamente había sido el punto débil de esta Sede. Entonces la reforzamos mediante políticas tales como la creación de programas de investigación, que aglutinan proyectos y la asignación de mayores jornadas mediante acuerdos del Consejo de Sede. La Coordinación de Investigación ha sido un pilar fundamental en esta política porque ha seguido los lineamientos de la Dirección y se ha asegurado de cumplir los objetivos”, expresó Dr. Juan Diego Quesada Pacheco, director de la [Sede del Caribe](#).

Dicho lugar cuenta con **15 proyectos inscritos de investigación y tres nuevos programas entre el 2020 a 2021**, lo que representa un crecimiento de un **80 % con respecto al año anterior**.



El Dr. Juan Diego Quesada Pacheco es el actual director de la Sede del Caribe. Foto cortesía Sede del Caribe.

Para lograr esto la Dirección de la Sede del Caribe giró varias directrices, una de ellas fue dar estabilidad al personal en propiedad para generar las condiciones que procedan con la investigación; al personal interino se le aumentó la jornada, reduciendo los cuartos tiempos que no generan ningún arraigo institucional y académico; además, se dio la directriz de no hacer proyectos de investigación individuales, con el deber de inscribirlos correctamente a los programas, como un eje temático transversal.

Con la directriz anterior dieron inicio los programas de investigación que motivaron a investigadores jóvenes. Paralelo a esto, se aprobaron estrategias de asignación de jornadas, permitiendo dos tiempos completos ordinarios dedicados a la investigación.

Además, se le asignó a los coordinadores de carreras la liberación de jornadas I y II, liberando un tiempo y siete octavos, con lo que se podrá cubrir más proyectos. Y la última medida fue la [creación de un nuevo Laboratorio](#) de Investigación en Ecología Animal e Impacto del Turismo.



El MBA Walter Anderson es el coordinador del área de Investigación de la Sede del Caribe. Foto cortesía Sede del Caribe.

“Ser la sede regional con mayor investigación significa que las políticas están dando frutos, que vamos en la dirección correcta y que debemos mantener este ritmo sin desviarnos ni echar marcha atrás”, recalcó Quesada.

La Coordinación de Investigación sigue con el principal objetivo de **apoyar la gestión investigativa en esta Sede mediante la promoción, aprobación y ejecución de programas, proyectos y actividades que propicien la transferencia del conocimiento y el desarrollo de la Región Caribe de Costa Rica.**

“El crecimiento en proyectos de investigación ha sido cuantitativo y cualitativo, y representa el resultado de un proceso iniciado hace tres años en conjunto con la Dirección. La creación de programas de investigación ha permitido concentrar y desarrollar proyectos en torno a un eje específico de exploración, lo cual es pertinente para la generación del conocimiento en áreas que propicien el desarrollo regional, mediante la participación de equipos de investigación interdisciplinarios”, subrayó el MBA Walter Anderson Rivera, coordinador de Investigación de la Sede del Caribe.



La docente e investigadora Luz Mariana Rivas Villatoro se unió al grupo de especialistas que trabajan para ampliar los proyectos de investigación en la Sede del Caribe. Foto cortesía Sede del Caribe.

Este académico cuenta con 20 años de laborar como docente en la UCR, y complementa dicha labor con el desarrollo de proyectos de investigación y acción social, lo cual le ha permitido desarrollar una carrera académica integral en las tres actividades sustantivas de la Universidad.

“El crecimiento de la investigación ha beneficiado no solo a los docentes, los estudiantes se han integrado como asistentes participantes en los proyectos, lo cual les ha permitido mejorar sus saberes en esta área. Respecto al desarrollo de trabajos finales de graduación, hemos puesto a disposición nuestro conocimiento en el área de la investigación desde la Comisión de Trabajo Final de Graduación (TFG), para guiar a las y los estudiantes en el desarrollo de sus tesis y memorias de graduación”, apuntó Anderson.

Se construyeron tres programas formales que fueron inscritos ante la Vicerrectoría de Investigación, los cuales son:



La profesora Guiselle Luna trabaja en proyectos de investigación en la Sede del Caribe.
Foto cortesía Sede del Caribe.

1. 530-C0-903: Programa de investigación del quehacer de la informática empresarial en el Caribe de Limón, que busca desarrollar temas de actualidad en el área de la informática empresarial y afines, para fomentar la cultura de investigación y la producción académica.
2. 530-C1-907: Programa de investigaciones para el desarrollo sostenible de la industria y agroindustria de la región Huetar Caribe, que busca desarrollar un programa de investigaciones para el desarrollo sostenible de la Industria y Agroindustria de la región Huetar Caribe, que impacte de forma positiva al cumplimiento de metas e indicadores de los Objetivos del Desarrollo Sostenible de la ONU.
3. 530-C1-908: Programa de investigaciones en ciencias empresariales, económicas y sociales de la Sede del Caribe, que busca desarrollar proyectos para la concepción de conocimiento que colabore con el sector empresarial y gestores de política pública, en la búsqueda del mejoramiento de las condiciones socioeconómicas y la calidad de la vida de los habitantes de la Región Caribe de Costa Rica.

Sobre el primer programa la investigadora Luz Mariana Rivas Villatoro dijo que, “la investigación se enfoca en un tema que se ha convertido en tendencia en los últimos años, en donde **las mujeres han optado por incorporarse a la carrera en donde existía el mito que era una carrera para hombres. Sin embargo, este aspecto ha ido cambiando, ya que la oportunidad de consolidarse en informática ha sido una realidad**”.

Los profesores Guiselle Luna y Orlando Castrillo buscan desarrollar una aplicación informática para el turista, que brinde la información que pueda requerir durante su viaje por el Caribe de Costa Rica.

“La ganancia en este caso es el sentimiento de aporte a la carrera, la satisfacción que da el realizar trabajo de equipo docente, lo que demuestra que se puede hacer y se abren puertas para la innovación, puertas que cruzarán nuestros estudiantes. La experiencia que desarrollen acá podrá catapultarlos a nuevas fronteras en tanto repliquen su visión a otras regiones dentro y fuera de nuestras fronteras”, aseveró la profesora Guiselle Luna.



El profesor de la Sede del Caribe, Miguel Chavarría, forma parte de los investigadores que lideran proyectos que buscan impactar en el desarrollo de Limón. Foto cortesía Sede del Caribe.

El segundo programa de investigación está a cargo del profesor José Castillo, quien comentó que, “nosotros queremos desarrollar conocimientos para que la agroindustria y la industria de la Región Huetar Caribe conozca que **se puede elaborar investigación y conocimiento, para aportar al cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible que el país se ha comprometido a acatar**”.

En el tercer programa de investigación, que está a cargo del MBA Walter Anderson, el profesor Miguel Chavarría busca generar un estudio referido a los índices de empleabilidad que tienen los egresados de la carrera de Dirección de Empresas en el periodo 2010-2019 en la Sede del Caribe, por medio de una investigación mixta con el propósito de establecer un diagnóstico de su situación laboral como insumo para la toma de decisiones.

Los beneficios que este proyecto traerá son de gran impacto ya que creará vínculos externos entre la Universidad, los futuros profesionales, y la comunidad empresarial de la

provincia de Limón.

“Este proyecto tendrá un alto nivel de relevancia en próximas investigaciones y dará mayor capacitación a personal docente ante las demandas que exige el mercado laboral y en acción social, por el vínculo de las empresas con la universidad y su vida estudiantil”, expresó Chavarría.

Adicional a estos programas de investigación que contienen varios proyectos, la **Coordinación de Investigación logró organizar un total de 16 actividades de investigación** entre charlas, conferencias y conversatorios, que estuvieron dirigidas a la comunidad universitaria y limonense, lo que ha propiciado la transferencia del conocimiento en diversos sectores.

[Alexa Méndez](#)

Comunicadora, Sede del Caribe

divulgacion.sedecaribe@ucr.ac.cr

Etiquetas: [investigacion](#), [rede](#), [caribe](#), [limon](#), [regionalizacion](#).